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Уважаемые читатели, в редакции нашей газеты продолжается подписка на II полугодие 2023 года.
Стоимость для частных лиц составляет 540 рублей, для юридических - 690 рублей. Оставайтесь с нами!

Îáðàçîâàíèå                                         .
Скучной обязаловки не нужно

(Окончание на 2 стр.)

Уважаемые жители Аяно-Майского района!
Ежегодно 3 сентября в России отмечается День солидарнос-

ти в борьбе с терроризмом.
Эта дата стала для нас символом единения государства и

общества в общем стремлении укрепить мир и согласие в стране.
В этот день мы чтим память всех, кто погиб в результате

террористических актов, и низко кланяемся тем, кто, рискуя
собой, не допустил еще более масштабной трагедии.

Терроризм сегодня - один из самых жестоких вызовов всему
мировому сообществу. Нужно помнить произошедшие трагедии
ради главной цели - чтобы в нашем обществе всегда царил мир.

Помните - наша сила в единстве, в солидарности, в твердости
наших убеждений! Я уверен, что вместе мы приложим все усилия
для сохранения стабильности, целостности, безопасности и бла-
гополучия в нашем обществе. И главное наше оружие в борьбе с
таким страшным явлением, как терроризм - это бдительность,
сплоченность и неравнодушие.

Пусть в нашем обществе царят мир и стабильность! Каж-
дой семье желаю здоровья и благополучия!

Глава муниципального района
А.А. Ивлиев.

Дорогие школьники и студенты, уважаемые педагоги,
воспитатели, учителя и родители!

Примите самые искренние поздравления с Днем знаний и
началом нового учебного года!

Сегодня образование становится основой для успешной ка-
рьеры и благополучной жизни. Растет уровень технологий,
развиваются наукоемкие отрасли, внедряются инновационные
подходы. Это требует непрерывного обучения и постоянного
совершенствования профессиональных навыков.

Особые пожелания успехов тем, для кого школьный звонок
звучит впервые в жизни. Впереди у вас - прекрасное время от-
крытий и надежд, незабываемых впечатлений и встреч с но-
выми друзьями.

Серьезный и ответственный год начинается для учеников
11-го класса – этот год будет наполнен серьезным трудом и
ответственностью. Вам предстоит выбрать свою будущую
профессию и путь, которым в дальнейшем вы пойдете.

Однако 1 Сентября - праздник не только тех, кто учится,
но и тех, кто учит.

Уважаемые педагоги! Сегодня мы с надеждой смотрим на
наших учеников. От вашего мастерства, профессионализма и
терпения зависит, каким будет будущее поколение нашей ве-
ликой страны. Совместно с родителями вы закладываете фун-
дамент для становления достойных граждан и настоящих
патриотов нашей Родины.

Уважаемые жители района!
78 лет назад закончилась Вторая мировая война – самая

кровопролитная и разрушительная в истории человечества.
На долю нашей страны выпали тяжелейшие испытания и
потери. Мы гордимся мужеством и восхищаемся великой
силой духа нашего народа, вставшего единым фронтом и
защитившего мир от фашизма!

У нас к этому празднику особое отношение. Именно на
Тихом океане поставлена победная точка во Второй миро-
вой войне. Многие жители края победили дважды в 1945 году
– 9 мая и 2 сентября. Они были среди тех, кто оборонял
Москву и Сталинград, сражался за Берлин и освобождал
Маньчжурию, Сахалин и Курильские острова.

Наш долг – быть достойными такого подвига и воспи-
тать в наших детях любовь к Родине, своему народу, уваже-
ние к культурным традициям нашей многонациональной
страны. За эти ценности ветераны героически сражались в
годы войны, они объединяют нас и сегодня.

От всей души желаю подрастающему поколению успешной
учебы, радости новых открытий, пытливости ума, любозна-
тельности и творческих успехов. Педагогам - оптимизма, здо-
ровья и успехов в их благородном труде, а родителям – радо-
ваться достижениям и победам своих детей! С Днем знаний!

Глава муниципального района
А.А. Ивлиев.

Желаю всем крепкого здоровья, любви и заботы близких,
счастья, благополучия и мирного неба над головой!

Глава Аяно-Майского района
А.А. Ивлиев.

Уважаемые жители Хабаровского края!
Дорогие школьники и их родители, студенты, педагоги,

учителя, наставники!
Первое сентября - важная дата в жизни каждого из нас.

И сколько бы лет ни прошло с окончания школы, мы все равно
с теплотой вспоминаем тот день, кода впервые переступили
ее порог.

Как отмечает Президент России Владимир Владимиро-
вич Путин: «Россия имеет мощный образовательный потен-
циал, сильные педагогические и научные школы. И донаст-
ройка образовательных программ постоянно продолжает-
ся с учетом растущих запросов молодежи, стремительных
общественных, экономических, технологических изменений в
мире и, конечно, тех новых масштабных задач, которые мы
решаем в рамках национальной повестки развития».

В этом году в Хабаровском крае за парты сядут 156 ты-
сяч ребят - почти на 2 тысячи больше, чем в 2022-м. Из них
более 18 тысяч - первоклассники. Практически на тысячу
выросло и число поступивших в краевые техникумы и коллед-
жи.

Свои двери распахнут 811 краевых, муниципальных и него-
сударственных образовательных организаций, из них более
370 школ. Начнут карьеру 400 молодых педагогов, 150 из них
- в сельских и отдаленных территориях.

Мы создаем все условия, чтобы получать знания было ком-
фортно вне зависимости от географии. Так, в рамках наци-
онального проекта «Образование» в сельских школах созда-
ны 23 центра «Точка роста», отремонтированы 4 спортив-
ных зала в районах. Для детей с особыми возможностями
здоровья откроются 4 центра компетенций в школах-интер-
натах в Хабаровске, Комсомольске и Амурске. Более 40 орга-
низаций обновят компьютерное оборудование. И все без ис-
ключения школы получат новые наборы государственной сим-
волики.

Большое внимание будет уделяться предпрофессиональной
подготовке. Под потребности экономики края откроются
судо- и авиастроительные, медицинские, педагогические и
агроклассы.

С 1 сентября внедряем профориентационный минимум.
По четвергам будут проводиться занятия «Россия – мои
горизонты». Помимо этого, ребята побывают на ведущих
предприятиях региона. С этого года начнет работу и Реги-
ональный центр выявления, поддержки, сопровождения и
развития способностей и талантов у детей «Сириус27».

Отмечу, всем школьникам будут выданы бесплатные учеб-
ники, в том числе - новое пособие по истории России для
старшеклассников, где уделяется особое внимание специаль-
ной военной операции. А в рамках уроков ОБЖ появится на-

чальная военная подготовка. Все это - часть важнейшей
работы по патриотическому воспитанию. Ведь знания и
любовь к Отечеству неразрывно связаны.

Напомню, в учебных заведениях уже еженедельно прохо-
дит церемония поднятия Государственного флага и испол-
нения Гимна страны, ведутся «Разговоры о важном», а с
этого года запускается модуль «Без срока давности», посвя-
щенный сохранению исторической памяти.

Обязательно продолжится и наша работа по увековечи-
ванию памяти Героев-дальневосточников: участников Вели-
кой Отечественной войны, локальных конфликтов и специ-
альной военной операции. Их имена уже носит 71 краевое
учреждение образования, на очереди новые.

Уважаемые земляки!
Еще раз поздравляю вас с Днем знаний! Желаю терпения,

сил, усердия и, конечно, только хороших и отличных отметок!
Веры, надежды и любви!
Ведь любовь к России и Хабаровскому краю – это то, что

нас объединяет!
Губернатор,председатель правительства

Хабаровского края М.В. Дегтярев.

Уважаемые жители Хабаровского края,
дорогие ветераны!

В этом году исполняется 78 лет со дня окончания Второй
мировой войны – самого страшного испытания за всю исто-
рию человечества.

Ценой огромных жертв был повержен нацистский режим
в Европе, но требовалось поставить точку в планах милита-
ристов.

И решающую роль в победе над агрессором сыграли наши
земляки. В Хабаровске в августе-сентябре 1945-го распола-
гался штаб Главного командования советских войск на Даль-
нем Востоке.

Войска 1-го и 2-го Дальневосточных и Забайкальского
фронтов провели молниеносную Маньчжурскую операцию,
освободив от гнета народы Китая и Кореи.

И именно в ходе Хабаровского процесса 1949-го года был
вынесен справедливый приговор виновникам бесчеловечных
преступлений Квантунской армии.

Как подчеркивает Президент России Владимир Владими-
рович Путин: «Мы гордимся непокоренным, доблестным
поколением победителей, тем, что мы их наследники, и наш
долг – хранить память о тех, кто сокрушил нацизм, кто
завещал нам быть бдительными и сделать все, чтобы ужас
глобальной войны не повторился».

К сожалению, сегодня идеи мнимого превосходства одних
народов над другими снова поднимают голову.

В феврале этого года Президент России Владимир Влади-
мирович Путин принял решение о проведении специальной
военной операции для защиты жителей Луганской и Донец-
кой Народных Республик от нацистского гнета. Уверен, как
и в 1945 году, наша страна вновь положит конец нацизму.
Как и 78 лет назад, мы спасем мирных граждан от этой
чумы. Потому что с нами правда!

Низкий поклон всем, кто отстоял тогда, в 1945-м, право
на свободу и жизнь не только своей Родины, но и всего мира.
Огромная благодарность ветеранам, которые сегодня де-
лятся своим бесценным опытом с подрастающим поколени-
ем!

Мира, добра и благополучия всем нам.
Веры, надежды и любви!

Губернатор, председатель правительства
Хабаровского края М.В. Дегтярев.

Уважаемые жители Хабаровского края!
День солидарности в борьбе с терроризмом - дата, когда

мы вспоминаем всех невинно пострадавших в терактах.
Террористы и экстремисты действуют подло и предельно

жестоко, выбирая мишенью беззащитных граждан.
Мы видим, как движимые идеологией национализма и не-

нависти к России, они пытаются нападать на мирные объек-
ты, не гнушаясь никакими средствами.

Их цель - запугать и разобщить наше общество. И един-
ственно возможный ответ здесь - сплоченность, верность
нашим идеалам и поддержка выбранного Главой государства
курса.

Президент России Владимир Владимирович Путин ста-
вит задачу: «Работу по предотвращению терактов необхо-
димо и впредь вести системно и наступательно. Под посто-
янным контролем должны находиться места массового пре-
бывания граждан, стратегические объекты, транспортная
и энергетическая инфраструктура».

Спецслужбы круглосуточно находятся на страже, пресе-
кая деятельность преступников, не позволяя им вербовать в
свои сети новых пособников.

Но долг каждого из нас — помнить уроки прошлого, про-
являть сознательность и бдительность, беречь себя и близ-
ких.

Желаю всем нам спокойствия, уверенности и благополу-
чия.

Веры, надежды и любви!
Ведь любовь к России и Хабаровскому краю - это то, что

нас объединяет!
Губернатор, председатель правительства

Хабаровского края М.В. Дегтярев.

25 августа в здании Аянской школы прошла масштабная педагогическая конференция.
В ней приняло участие почти три десятка специалистов со всего района – управленцы

из местной образовательной сферы (директора школ), простые преподаватели
и представители районной администрации: глава района Алексей Ивлиев,

председатель районных парламентариев Сергей Альбертовский и заведующий отделом
образования Идия Комарицына.

Основную тему конфе-
ренции сформулировали
так: «Развитие системы об-
разования Аяно-Майского
района в свете современ-
ных требований». Высту-
пало множество докладчи-
ков, тематический спектр
отличался разнообразием
и глубиной. Демонстриро-
вались мультимедийные
презентации и видеороли-

ки, повествующие о школь-
ных буднях. Сразу стоит от-
метить, что большинство
обсуждаемых тем носило
узкоспециальный характер
и для широкой публики они
большого интереса не пред-
ставляют. Например, «Оп-
тимизация управленческих
механизмов» или «Обеспе-
чение непрерывного обра-
зовательного процесса для

учеников с инвалиднос-
тью». А то и вовсе особен-
ности реализации таких за-
гадочных сущностей, как
ФГОС, ФОП и ФАОП.

Конечно, озвучивались и
более доступные вещи. Об-
суждались современные
подходы к организации
воспитательной работы с
учетом актуальной госу-
дарственной политики. В

целом сложилось впечатле-
ние, что в образовательном
процессе станут куда боль-
шее внимание уделять пат-
риотическому и идеологи-
ческому воспитанию моло-
дежи. Как сформулировала
в своем докладе одна из ди-
ректоров: «Назрела такая
необходимость в свете по-
литической обстановки.
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Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.

Íîâîñòè êðàÿ

Âòîðîé ñåçîí ñòàðòîâàë

Êòî ïðèäóìàë òðèêîëîð?
                                         . Äåíü ôëàãà

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Спортплощадка
в центре села

                                         . ÒÎÑ

Нужно формировать конкретную смысловую линию или
смысловое поле, в рамках которого будут трактоваться
последние события новейшей истории РФ. Для этого
вносятся определенные коррективы как в учебные посо-
бия, так и в образовательный процесс».

Особенно «живым» и актуальным показалось выступ-
ление Надежды Дорониной (учитель физической культу-
ры из Нелькана), которая ратовала за индивидуальный
подход к каждому ученику и за то, что главное, чтобы про-
будить в учениках подлинный интерес к процессу: «Дол-
жно быть интересно. Всегда. Как только ученик отвлекает-
ся на телефон или другой гаджет, это явный сигнал, что
что-то пошло не так, заинтересованность и вовлеченность
в процесс утрачена. Это говорит, в первую очередь, об
организаторском просчете. Надо уметь заинтересовать,
причем лучше всего воспитывать этот интерес с самых
ранних лет. Важно не упустить этот важный период фор-
мирования личных предпочтений. Эту педагогическую

мудрость мне передал мой наставник Виктор Цицилин.
Скучной обязаловкой ничего не добьешься».

Среди прочего озвучивались и актуальные для район-
ного образования проблемы. Главная из них – это, ко-
нечно, сокращение количества учеников. Проблема ост-
рая, и, само собой, она вызвана общим демографичес-
ким упадком на территории района. Силами отдела об-
разования решить ее проблематично, так что единствен-
ное, что остается, это налаживать качественный образо-
вательный процесс независимо от количества учащихся.
Вторая проблема - это нехватка учебников и актуальной
литературы для старшеклассников. Также ощущается
жесткая нехватка высокоскоростного интернета в обра-
зовательных учреждениях. При его наличии, как утверж-
дают педагоги, мы бы наблюдали куда более позитивную
и динамичную картину.

Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.
Фото автора.

Скучной обязаловки не нужно

К празднику российского флага в детской библиотеке
готовились загодя, но из-за отключения электроэнергии
решили его на день перенести. Кто-то может возразить
- дескать, зачем электричество, когда есть энтузиазм?
Не скажите, на голом энтузиазме далеко не уедешь. Чае-
питие без кипятка – нонсенс, который и обсуждать не
имеет смысла. А какая может быть мультимедийная вик-
торина без проектора? Конечно, можно и на бумажках
все написать, но, как ни крути, электричество и празд-
ничность неразлучны.

Имелось некоторое подозрение, что из-за переноса мероп-
риятие могут проигнорировать потенциальные посетители –
ребятня. Но опасения не подтвердились. Публика подходила
постепенно, и чем ближе к развязке (чаепитию), тем больше
собиралось участников. Викторина в формате «Вопрос-от-
вет» ничем особенным, на первый взгляд, не отличалась: воп-
росы касались государственной символики. Например, что
символизирует каждый цвет на флаге или почему у двугла-
вого орла именно две головы, а не три? Одна голова симво-
лизирует Азию, а другая Европу - таким образом, орел об-
разует некое единство частей света. Удивительными показа-
лись не вопросы, а, скорее, ответы. Юные участники викто-
рины, без сомнения, настоящие знатоки государственной ат-
рибутики – буквально от зубов отскакивает. Даже вопросы
не дослушивали до конца - ответ всегда наготове. Видимо,
педагоги в школе времени зря не теряют. Даже присутству-
ющий на мероприятии корреспондент многих ответов не знал,
хоть и на свет появился еще в СССР. А тут малышня бук-
вально блещет своей подкованностью.

Конечно, были и шуточные ответы. Обычно они начинали
проскальзывать тогда, когда конкретных знаний оказывалось
недостаточно. Тогда ответ один – Путин! Кто придумал гимн
РФ? - Путин! Кто придумал флаг России? Путин! Универ-
сальный ответ, как бы дополняющий патриотическую моно-
литность детских воззрений. Вспомнили и Петра Великого, и
царя Ивана Грозного, только уже непонятно, в связи с чем.
Под конец мероприятия различные эпохи так и норовили сме-
шаться в клубок, распутать который не получится без под-

держки историков. Остановились на том, что законным от-
цом российского триколора является именно Петр I.

Викторина плавно превратилась в патриотический флеш-
моб и мастер-класс. Плясали с воздушными шарами и выре-
зали из цветной бумаги миниатюрные российские флажки.
Причем торжественный инвентарь все время пытались рас-
пихать по карманам или выпросить у непреклонного веду-
щего (разноцветные ленточки, конфеты и прочее). В целом,
получилось, как всегда, непринужденно. Если кто-то в рай-
центре и умеет отработать детское мероприятие бодро, а не
просто для галочки, то это Юлия Баранова из детской биб-
лиотеки. Умеет обращаться с детьми, а главное, понимает, чем
их нужно занять. Вот вам цветная бумага-пластилин-каран-
даши и какая-то нехитрая задачка - и вперед! А в конце пьем
чай с конфетами! Как ни странно, подобный подход работает.
Малышня быстро переходит в режим максимальной сосре-
доточенности и деловито что-то вырезает. Стоит только внят-
но сформулировать цель и пообещать приятную награду.

Сергей ЛАПОНИКОВ.
Фото автора.

В Джигде территориальное общественное само-
управление «Спорт и молодежь» под председатель-
ством Вероники Новиковой с 25 августа начало реа-
лизацию проекта «Быстрее, выше, сильнее» по уста-
новке десяти уличных тренажеров.

Работу не начинали раньше в связи со сложной обста-
новкой в плане лесных пожаров, на сегодняшний день в
районе нет термоточек. Спортивные тренажеры устанав-
ливали рядом со спортивной площадкой, что по улице
Юбилейной. Получился целый спортивный комплекс в
центре села, где можно проводить соревнования, сдавать
нормы ГТО, а главное, что родители с детьми получили
возможность проводить время с пользой для здоровья.
Тренажеры устанавливали с соблюдением техники безо-
пасности. Территорию оградили яркой лентой, специаль-
но для самых маленьких и любознательных развесили
запрещающие знаки - пока цемент не застынет.

Теперь ТОСовцы задумались над тем, чтобы с учас-
тием в краевом конкурсе добавить и другие уличные
тренажеры к уже установленным. Помимо этого, ре-
шили, что нужны скамейки, урны для сбора мусора и
беседка с раздевалкой. А для сохранности сооружений
решили установить по периметру спортивного комп-
лекса видеонаблюдение. Если молодежь поторопится,
то успеет подать проект на конкурс 2024 года. Сумма
реализуемого проекта в один миллион освоена, а мо-
лодежь идет дальше.

Елена ЕФРЕМЕНКОВА.

О коренных малочисленных народах Севера, проживающих
в Хабаровском крае, рассказали известные блогеры во втором
сезоне тревел-шоу «Национальность.ru». В августе на ресурсах
проекта вышли сюжеты о таких народах региона, как нанай-
цы, орочи, ульчи, нивхи и удэгейцы.

«Национальность.ru» – это серия сюжетов о народах России. В
каждом выпуске второго сезона ведущие рассказывают о тради-
циях, религии, культуре, языке, местной кухне 50 национально-
стей, а также проверяют устоявшиеся стереотипы о них.

Цель проекта – исследовать многонациональную культуру на-
родов, живущих в РФ, и рассказать в увлекательной форме об
этом всем россиянам.

Большие выпуски продолжительностью более 15 минут вклю-
чают в себя несколько рубрик: факты о национальности, ремесло,
культура, кухня, верования и религия. Также зачастую в выпуск
входит рубрика «Герой», где ведущий знакомит зрителей с извест-
ным человеком из данной национальности. Выпуск заканчивается
стереотипами, сходствами и различиями с другими народами, про-
живающими на территории страны.

Помимо этого, в проекте есть серия коротких минутных роликов.
В них в графическо-анимационной форме представлена информация
с интересными фактами о народах и национальном языке.

Отметим, что ролики первого сезона набрали более 15 млн про-
смотров на самых популярных интернет-площадках. Ролики пуб-
ликуются каждый день. Найти их можно в официальных аккаунтах
тревел-шоу во Вконтакте, Одноклассники, Яндекс.Дзен, Youtube и
Rutube.

58 òûñÿ÷ ñàìîçàíÿòûõ
По информации Минэкономразвития края, количество са-

мозанятых в регионе постоянно растет, не снижая заданных
в прошлые годы высоких темпов. На 1 января 2023 года их на-
считывалось (выплачивали налог на профессиональный доход)
44 116 человек, на 26 августа 2023 года – уже почти 58 тысяч.
Поддержка оказывается в рамках нацпроекта «Малое и сред-
нее предпринимательство».

6 сентября ЦОУ «Мой бизнес» проводит конференцию самоза-
нятых в Хабаровске.

- Это мероприятие становится традиционным, проходит в крае
уже в третий раз. На каждой конференции самозанятые делятся
успешным опытом, вместе с властью решают актуальные вопро-
сы, вырабатывают общую программу действий, консолидируя
инициативы и запросы, - отметила директор центра «Мой бизнес»
Екатерина Чабан. – В этом году в повестке вопросы качественного
роста предпринимателей-самозанятых и вопрос ведения бизнеса
по всем нормам и правилам.

Ознакомиться с программой и зарегистрироваться на меропри-
ятие можно, пройдя по ссылке. По всем вопросам консультации по
телефону: 8-800-555-3909.

Очередному аппаратному совещанию при главе рай-
она предшествовало заседание президиума правитель-
ства края, проходившее в режиме ВКС. На нем рассмат-
ривалась реализация приоритетных объектов капи-
тального строительства. Если говорить о нашем райо-
не, то это, безусловно, возведение амбулатории в
Нелькане.

На данный момент работа все еще находится на начальном
этапе – вырыт котлован, идут работы по устройству фунда-
мента. Как сообщил глава района А. Ивлиев, подрядчик, про-
чувствовав наши климатические и логистические особеннос-
ти, контракт на строительство амбулатории будет продле-
вать еще на год. Таким образом, сроки сдачи амбулатории,
как это принято говорить, «сдвинулись вправо».

Также на заседании президиума выступил заместитель пред-
седателя правительства края по социальным вопросам Е. Ни-
конов. Он доложил, что в крае в целом снизилась смертность,
в том числе за счет сокращения летальности от сердечно-
сосудистых заболеваний. Это стало возможным благодаря
проводимой профилактической работе. Второй момент, зат-
ронутый Е. Никоновым, – изменения в системе образования.

Àìáóëàòîðèÿ
ñäâèíóëàñü âïðàâî

                                         . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå
Учебные заведения уйдут от практики «оказания услуг обу-
чения», вернувшись к практике воспитания учащихся, в том
числе в сфере труда, – то есть к тому, что было во многом
утрачено за последние 30 лет.

Продолжая тему образования, Алексей Ивлиев сообщил
участникам аппаратного совещания, что 25 августа в Аяне
прошла педагогическая конференция, на которой, помимо аян-
ских педагогов, присутствовали преподаватели из Нелькана
и Джигды. На мероприятии обсуждалось развитие системы
образования в районе.

Представитель комитета по управлению муниципальным
имуществом доложила, что продолжается работа по изготов-
лению генплана Аяна. В связи с тем, что администрация сель-
ского поселения не вовремя предоставила необходимую ин-
формацию, работа идет с задержкой.

Главный инженер ММУП «Коммунальник» Олег Андро-
сов сообщил о ходе подготовки к осенне-зимнему периоду.
Так, в район осталось доставить 120 тонн дизтоплива и семь
тонн бензина. В Аяне продолжаются работы по подключе-
нию новой подстанции. Идет демонтаж ЛЭП в Колхозе, после
чего работники предприятия начнут устанавливать новые
опоры.

Руководитель отдела образования Идия Комарицына и за-
меститель главы района по социальным вопросам Марина
Скиба на аппаратном совещании отсутствовали – находились
на тренировке по угрозе террористического акта в учрежде-
ниях образования. В наше непростое время – весьма акту-
ально.

Подготовил Дмитрий КРАСЬКО.

Â Àÿíå îòðàáîòàëè
óñëîâíûå ×Ñ

                                         . Ó÷åíèÿ

Согласно календарному плану краевого правитель-
ства и управления МЧС по Хабаровскому краю в рай-
центре были проведены командно-штабные учения.
Цель – отработка действий районных органов управ-
ления при введении плана гражданской обороны.

Были задействованы члены комиссии ГОЧС района и
руководители организаций и учреждений, в чьи функ-
ции входит выполнение задач по защите населения в слу-
чае чрезвычайных ситуаций (ЦРБ, пожарная часть и пр.).
Учения включали в себя проверку разнообразных нор-
мативных документов и планов, а также практическую
часть – были смоделированы и отработаны две ситуа-
ции. Первая - это разлив нефтепродуктов по улице Ок-

тябрьская (перевернулась автоцистерна, и пролилось 10
тонн ГСМ). Необходимо было сперва теоретически вы-
работать план ликвидации экологической ЧС, а затем от-
работать практические действия, локализировать услов-
но существующий разлив и пр. Вторая ситуация с прак-
тической отработкой - это пожар в культурном центре с
одним пострадавшим жителем. Все разыграли как по
нотам, были оповещены все организации, которые дол-
жны реагировать, полицейские оцепляли периметр, по-
жарные тушили пламя, а врачи, само собой, помогали
потерпевшему. Штаб осуществлял руководство действи-
ями и техническими средствами.

По результатам учений 25 августа были подведены
итоги, в плане нормативно-правового обеспечения
наша администрация показала отличный результат, чуть
ли не лучший в крае. В практическом плане замечания
были, но не критические. В целом, результат положи-
тельный. Со стороны МЧС была оказана методическая
помощь.

Соб. инф.
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Китай: к традиционной модели роста
                                         . Ýêîíîìèêà Îáðàçîâàíèå                                         .

Ðîñîáðíàäçîð îáúÿñíèë
èçìåíåíèå ÅÃÝ

Китайская экономика стоит перед лицом структур-
ных вызовов, таких как демографическое старение,
торможение роста производительности труда и умень-
шение отдачи от капитала, и поэтому в последующие
три-семь лет темпы экономического роста КНР будут
находиться под давлением, написало рейтинговое аген-
тство Moody’s Investors Service в макроэкономическом
обзоре по Китаю (есть у РБК). В неблагоприятном сце-
нарии Китай может вернуться к традиционным драй-
верам роста, таким как инвестиции в недвижимость и
инфраструктуру, и в таком случае среднегодовой рост
экономики опустится до 3,5% в период с 2023 по 2030
год, говорится в докладе агентства.

В 2015–2022 годах среднегодовой рост ВВП КНР состав-
лял 5,9% (в 2022 году замедлился до 3%), следует из данных
Международного валютного фонда (МВФ).

Из-за сокращения коэффициента рождаемости (которое
отчасти является следствием политики «одна семья — один
ребенок», свернутой в 2015 году) численность китайского
населения в трудоспособном возрасте уменьшится до 767
млн человек к 2050 году с 998 млн в 2019 году, следует из
проекций ООН. Увеличение средней продолжительности
жизни (в 2021 году — 78 лет, по данным Всемирного банка,
против 72 в 2000 году), в свою очередь, влечет усиление
социальной нагрузки. А чрезмерные инвестиции в недви-
жимость и инфраструктуру, высокие уровни долга и отно-
сительно медленная реализация экономических реформ
приводят к замедлению прироста производительности тру-
да и уменьшению эффективности капитальных вложений,
утверждает Moody’s.

Среди прежних драйверов экономического роста в Ки-
тае Moody’s называет урбанизацию (достигла 65% в 2022
году против 29% в 1995 году), капиталовложения и экспорт.
Но все они практически «достигли пика, так что, даже если
правительство будет продолжать оказывать им ту же са-
мую поддержку, того же эффекта уже не будет», констати-
рует агентство. В частности, рост экспорта «стал более нео-
пределенным». А растущие затраты на труд в сравнении с
другими развивающимися рынками означают, что «конку-
рентоспособность Китая снижается в относительно деше-
вых сегментах обрабатывающей промышленности».

Китай привыкли называть «мировой фабрикой», но это
уже не актуально: за последнее десятилетие средние зарп-
латы в КНР существенно выросли, а геополитические тре-
ния и угроза вторжения Китая на остров Тайвань повыша-
ют риски размещения производств в КНР, указывала осе-
нью 2022 года американская некоммерческая организация
Reshoring Institute. По ее расчетам, средние зарплаты ра-
бочих на производстве и операторов станков в Китае уже
выше, чем в Таиланде, Малайзии, Вьетнаме, Мексике, Ин-
дии. Цены на рабочую силу растут, и многие производите-
ли уходят на другие рынки — в Индию, Вьетнам, Индоне-
зию, подтверждает представитель «Опоры России» в Китае
в провинции Гуандун Илона Горшенева-Долунц.

Стоимость рабочей силы в Китае в среднем уже выше,
чем в России, говорит заведующий сектором экономики и
политики Китая ИМЭМО РАН Сергей Луконин. «Но Китай
большой, разные провинции развиваются по-разному, и
некоторые из них отстают. В конечном продукте учитыва-
ется не только вклад труда, но и другие факторы производ-
ства — например, климат. Так что построить завод в Китае
по-прежнему дешевле, чем в Сибири с ее сложными кли-
матическими условиями», — рассуждает эксперт.

Движение
к технологическому суверенитету

Власти КНР объявляли фокусом своего внимания разви-
тие высоких технологий, повышение объемов внутреннего
потребления, улучшение системы социальной защиты и про-
должение рыночно ориентированных реформ, отмечает
Moody’s. В свете этой программы агентство ожидает в базо-
вом сценарии, что среднегодовой рост ВВП КНР составит
4,2% в 2023–2030 годах. В текущем году китайский лидер Си
Цзиньпин призывал форсировать процесс обретения стра-
ной технологической самодостаточности. Такая стратегия
доказала свою эффективность в секторах электромобилест-
роения и производства фотоэлементов для солнечных бата-
рей, где китайские компании стали глобальными лидерами,
указывает Moody’s. «Однако успех в развитии других секто-
ров, таких как полупроводники, роботы и авиационные дви-
гатели, будет сопряжен со значительными трудностями», —
предупреждают экономисты агентства.

Быстрый рост в этих областях зависит от импортных ноу-
хау и ключевых технологических решений, но Запад огра-
ничил продажи в Китай оборудования для производства по-
лупроводников, равно как и инвестиции в технологичес-
кую отрасль КНР. «Тем не менее мы ожидаем некоторого
прогресса в развитии этих высокопроизводительных секто-
ров, что выльется в сохранение инвестиций в основной ка-
питал в качестве важного источника роста в среднесроч-
ном периоде», — пишет Moody’s.

По мере того как внутреннее потребление вносит все
больший вклад в ВВП Китая, а роль экспорта ослабляется,
счет текущих операций платежного баланса Пекина будет
стремиться к балансу по сравнению с историческими ус-
тойчивыми профицитами, прогнозирует Moody’s. По дан-
ным МВФ, счет текущих операций КНР всегда был в про-
фиците с середины 1990-х годов, когда появляется доступ-
ная статистика (в 2022 году положительное сальдо состави-
ло $418 млрд — благодаря рекордному профициту внеш-
ней торговли товарами на уровне $878 млрд. — РБК). Рост
внутреннего потребления повысит спрос на импорт това-
ров и услуг, ожидает агентство. Впрочем, процесс «отвязы-

Как это может повлиять на российскую экономику?
вания» (decoupling) экономик Китая и США будет ограни-
чивать торговлю определенными технологическими това-
рами.

Китай давно сделал ставку на внутреннее конечное по-
требление, что означает сокращение вклада экспорта в фор-
мирование китайского ВВП, говорит Луконин. «Но экспорт
останется. Что же касается тезиса о росте импорта, то, на-
оборот, импорт теоретически может даже сокращаться, ведь
в идеале основа политики Китая — придумать, сделать и
потребить в самом Китае», — сказал Луконин.

Торговый профицит Китая, скорее всего, будет только
нарастать, полагает ведущий эксперт ЦМАКП Андрей Гнид-
ченко. «Торговый баланс Китая в 2022 году вышел на мак-
симальные уровни и по-прежнему остается крепким. Те-
кущая слабость внутреннего спроса в Китае, фиксируемая
многими экспертами, наоборот, должна снизить спрос на
импорт», — говорит эксперт. А экспорт (возможно, в стра-
ны АСЕАН и Африку) как «проверенный путь» остается
заманчивым способом «вылезти» из возможного кризиса,
считает Гнидченко.

Неблагоприятный сценарий
Если китайские власти не смогут провести успешную

ребалансировку экономики в направлении внутреннего
спроса и технологического суверенитета (сконструирован-
ный Moody’s негативный сценарий), КНР может вернуться
к традиционным инвестициям (в том числе в недвижимость
и инфраструктуру) для поддержания роста. Такая полити-
ка, однако, будет означать замедление прогресса в отноше-
нии совершенствования системы социальной защиты, раз-
вития рынков капитала и реформы госпредприятий, предо-
стерегает агентство. Помимо более слабого экономическо-
го роста в этом сценарии производительность труда в Китае
увеличится на 30% к 2030 году вместо роста на 40% в базо-
вом прогнозе.

Эффективность капиталовложений ухудшится в таком
сценарии, поскольку государство будет направлять капитал
от высокопроизводительных секторов к более традицион-
ным. Сектора инноваций и частных компаний будут отста-
вать из-за недостатка поддержки, а государство продолжит
оказывать привилегии госпредприятиям. Внутренний ры-
нок облигаций будет расти медленнее, чем в базовом сце-
нарии. Несколько увеличатся профициты текущего счета и
торгового баланса, поскольку внутренний спрос на импорт
будет более слабым, а экспорт на развивающиеся рынки
продолжит расти. А в случае усиления геополитической
напряженности и обширного «отвязывания» от западных
экономик торговля технологическими товарами и услуга-
ми будет более ограниченной, и Китаю будет сложнее до-
биться своей цели по технологическому самообеспечению,
рассуждает Moody’s.

«Проблемы с поставками технологий действительно есть,
но Китай не остановится и рано или поздно технологии по-
лучит. Понятно, что во всех стратегических отраслях — авиа-
строение, космос, энергетика, вычислительные центры —
он будет делать ставку на самообеспечение», — говорит
Луконин.

Последствия для России
По итогам 2022 года товарооборот Китая и России уве-

личился на 29% к предыдущему году и достиг рекордных
$190 млрд. За семь месяцев 2023 года товарооборот двух
стран вырос на 36,5% в годовом исчислении и достиг $134
млрд, сообщали китайские власти. Если в общем объеме
внешней торговли Китая на Россию приходится 3%, то в
совокупном российском торговом обороте доля КНР со-
ставляет 22% (если ориентироваться на китайскую статис-
тику и данные ФТС России по общему товарообороту в
2022 году; российская таможня не раскрывает данные по
отдельным странам).

Даже при замедлении китайского экспорта Россия вряд
ли ощутит заметные последствия, считает Гнидченко. Сей-
час доля Китая в мировом экспорте остается заметно выше,
чем до пандемии (согласно свежим данным CPB World
Trade Monitor за май—июнь, около 15%), указывает экс-
перт. «Замедление экспорта Китая происходит не первый
месяц, но на его фоне поставки в Россию становятся только
активнее, то есть сложилась взаимовыгодная ситуация, ког-
да Россия может насытить внутренний рынок, а Китай —
поддержать падающий экспорт», — отметил Гнидченко.

Технологическая зависимость России от Китая, безус-
ловно, будет нарастать, уверена Горшенева-Долунц. Но в
секторах, где Китай пока еще только «нащупывает» путь к
лидерству, можно было бы подумать об объединении уси-
лий и создании совместных исследовательских проектов —
в таком случае новые появляющиеся технологии в этих сек-
торах будут уже не китайскими, а совместными, предлагает
Гнидченко. «Роль российского рынка для Китая в после-
днее время существенно возросла — он может начать рас-
сматривать нашу экономику как площадку для «обкатки»
новых товаров. Так, Россия уже стала для Китая крупней-
шим рынком сбыта автомобилей с большим запасом. Здесь
есть как проявление зависимости, так и возможность пользо-
ваться приоритетностью своего рынка для развития совме-
стных проектов на относительно выгодных условиях», —
рассуждает эксперт.

В будущем Китай будет жестче контролировать переда-
чу технологий, страна заинтересована в том, чтобы полу-
чать выгоду от своего научно-технического развития, гово-
рит Луконин. «Вероятно, какие-то технологии нам могут
быть и недоступны (из-за невозможности произвести их в
России. — РБК), и Китай не захочет их передавать», — зак-
лючает он.

РБК.

Согласно новым стандартам, произведения русских клас-
сиков, написанные до середины XIX в., изучаются в 5-9 клас-
сах, а в 10-11 классах акцент делается на литературе вто-
рой половины XIX — начала XXI вв, что отражено в ОГЭ и
ЕГЭ.

Изменения в Единый государственный экзамен (ЕГЭ) по
литературе внесли с учетом утвержденных федеральных го-
сударственных образовательных стандартов (ФГОС), а также
федеральных образовательных программ, заявили в Рособр-
надзоре.

Так в ведомстве прокомментировали отсутствие в перечне
произведений, знание которых будет проверяться на экзамене,
работ русских классиков, например, Александра Пушкина,
Михаила Лермонтова, Александра Грибоедова и др. Согласно
ФГОС, акцент на изучении классической литературы, напи-
санной до середины XIX в., делается в 5-9 классах, в то время
как в 10-11 классах изучается литература второй половины
XIX — начала XXI вв.

«Знание произведений литературы, написанных до первой
половины XIX века, проверяется в ОГЭ (основной государ-
ственный экзамен; сдается после 9 класса. — РБК) по литера-
туре. Кодификатор ЕГЭ так же четко отражает перечень про-
изведений, изучающихся в 10 и 11 классах, но это не значит,
что знание Пушкина уже не понадобится на ЕГЭ», — говорит-
ся в публикации в телеграм-канале ведомства.

В Рособрнадзоре добавили, что знание произведений рус-
ских классиков понадобится, например, в задании 10, где нуж-
но сопоставить стихотворные произведения разных периодов,
и задании 11 (сочинение). Подчеркивается, что более 54% от
максимального балла участники ЕГЭ могут получить за вы-
полнение заданий на основе русской классической литературы
первой половины XIX века.

Изменения в ЕГЭ по литературе заметили после того, как
25 августа были опубликованы демонстрационные варианты
экзамена и методические материалы по нему, включая кодифи-
катор, в котором приводится перечень «элементов содержа-
ния, проверяемых на едином государственном экзамене по ли-
тературе». В списке отмечены произведения, которые не вхо-
дили в ЕГЭ прошлых лет. Это, например, роман Евгения Замя-
тина «Мы», «Молодая гвардия» Александра Фадеева, «Док-
тор Живаго» Бориса Пастернака и некоторые произведения о
Великой Отечественной войне.

Комитет Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей на-
правил запрос министру просвещения Сергею Кравцову с
просьбой разъяснить, почему из перечня книг для подготовки
к ЕГЭ по литературе убрали отечественных классиков.

РБК.

За прошлый год в России убрали 19 тыс. нелегальных
свалок, но появилось 16 тыс. новых, сообщает Минпри-
роды. Новый законопроект предлагает обязанности по
их ликвидации закрепить за регионами и муниципали-
тетами.

Министерство природных ресурсов и экологии России
предлагает обязать региональные власти выявлять и уст-
ранять несанкционированные свалки даже на территори-
ях, которые находятся в федеральной собственности или
государственная собственность на которые не разграниче-
на. В качестве источников финансирования этой работы
предлагается использовать средства от платы за негатив-
ное воздействие на природу и штрафы за экологические
нарушения. Соответствующий проект поправок в законо-
дательство размещен на портале проектов нормативно-пра-
вовых актов, его общественное обсуждение продлится до
8 сентября.

К полномочиям муниципальных образований, согласно
поправкам, предложено отнести выявление и ликвидацию
несанкционированных свалок на землях в муниципальной
собственности, а также на участках, государственная соб-
ственность на которые не разграничена, находящихся в гра-
ницах этих муниципальных образований.

«Правоприменительная практика свидетельствует о том,
что меры, принимаемые до настоящего времени, не явля-
ются достаточными для предотвращения образования не-
санкционированных свалок. Многие регионы говорят о том,
что средства, которыми располагают муниципалитеты, не
являются достаточными для ликвидации несанкциониро-
ванных свалок отходов», — указывает Минприроды в по-
яснительной записке к законопроекту.

Проект разработан после постановления Конституци-
онного суда (КС), который 30 мая предписал законодателю
определить принадлежность, распределение и источники
финансирования полномочий по ликвидации несанкциони-
рованных свалок. Сейчас объем полномочий органов влас-
ти по ликвидации несанкционированных свалок, обнару-
женных на землях в границах муниципальных образова-
ний, не находящихся в их собственности, четко не опреде-
лен, на органы местного самоуправления прямо не возло-
жена обязанность по устранению таких свалок, отмечал КС.

Где брать деньги на ликвидацию
незаконных свалок

Согласно инициативе Минприроды, источниками финан-
сирования работ по выявлению и ликвидации несанкцио-
нированных свалок могут быть:

- средства от платы за негативное воздействие на окру-
жающую среду, зачисляемые в бюджеты регионов;

- административные штрафы за нарушения в области
охраны окружающей среды и природопользования;

- средства от платежей по искам о возмещении вреда,
причиненного окружающей среде, в том числе водным
объектам.

РБК.

                                         . Àêòóàëüíî

Ìóíèöèïàëèòåòàì
äîáàâÿò ïîëíîìî÷èé



 4                                                                                                       ЗВЕЗДА   СЕВЕРА                                                      30 августа 2023 г.  № 35 (8200)

Мнения авторов публикаций не обязательно отражают точку зрения редакции. Редакция за содержание рекламы и объявлений ответственности не несет.

 Отпечатано в муниципальном автономном учреждении «Редакция газеты «Звезда Севера»

Газета подписана в печать:
по графику - в 14.00,

факт. - в 14.00

Газета выходит один раз
в неделю, по средам.

Подписной индекс 54544

Заказ
№ 44

Учредители: администрация Аяно-Майского
муниципального района, комитет по информационной политике и

массовым коммуникациям правительства Хабаровского края

Адрес редакции, издателя и типографии:
      682571, с. Аян, ул. Советская, 6.

   Тел.: 8 (42147) 2-11-81, факс 2-12-68

Тираж
220 экз.

Адрес
электронной почты:
zvezdasevera@list.ru

Главный
редактор

Д.В. Красько

Íîâîñòè êðàÿ                                         .
Ñòðîéîáúåêòàì ñ ôåäåðàëüíûì ôèíàíñèðîâàíèåì

- îñîáîå âíèìàíèå

Пресс-служба губернатора и правительства Хабаровского края.

                                         . Ïîäâàëü÷èê

Анекдоты

                                         . Ñîáîëåçíîâàíèÿ

Ïîëèìåòàëë ìåíÿåò þðèñäèêöèþ

В ходе заседания президиума правительства региона во главе с губернатором в
фокусе внимания оказалась реализация приоритетных объектов капитального
строительства и возведение жилья.

Как отметил и. о. министра строительства Хабаровского края Ленар Нуриев, по
итогам семи месяцев в субъекте введено 261,5 тысячи кв. м жилья – на 17,3% больше,
чем за аналогичный период прошлого года.

- Динамика хорошая. К этому я добавлю показатели подрядных работ в целом по
краю. За первое полугодие они составили 75,5 млрд рублей или с ростом на 64% к
прошлому году. Большие проекты, крупные стройки приводят к тому, что экономика
насыщается средствами, подрядные организации зарабатывают, объемы растут. Но
будет еще больше. Как отметил Президент Российской Федерации Владимир Влади-
мирович Путин: «Несмотря на сложную ситуацию, строительная отрасль уверенно
демонстрирует свою эффективность, работает действительно ударно, выходит на но-
вые рекордные показатели и по праву считается одним из локомотивов национальной
экономики», – пояснил Михаил Дегтярев.

По линии минстроя региона в текущем году успешно введены сразу несколько
социально значимых объектов: центр культурного развития в Николаевске-на-Амуре,
поликлиника для детского населения в Прибрежном микрорайоне Хабаровска, 4 этап
регионального центра спорта в Комсомольске-на-Амуре и четыре ФАПа в селах Вос-
ход, Федоровка, Пушкино и Марусино.

В продолжение «медицинской» темы более подробно был рассмотрен вопрос про-
должения реализации программы модернизации первичного медицинского звена. По
информации и. о. министра строительства края, до конца года будут завершены рабо-
ты по 6 фельдшерско-акушерским пунктам и 5 амбулаториям.

Уже в следующем месяце вводится в эксплуатацию ФАП в Быстринске Ульчского
района, а в поселке Решающий современное медучреждение появится в ноябре. В эти
же сроки ФАП будет сдан в Шереметьево Вяземского района. Параллельно строится
фельдшерско-акушерский пункт в поселке Харпичан Солнечного района: несмотря
на особенности местности, подрядчик уже приступил к возведению конструктивных
элементов здания. По ФАПу в Кругликово района имени Лазо – работы также в актив-
ной фазе: проект разработан и проходит госэкспертизу, началась подготовка к заклад-
ке фундамента. На стройплощадку ФАПа в селе Уська-Орочская Ванинского района
подрядчик планирует выйти в следующем месяце.

Что же касается амбулаторий, то сразу в двух поселениях Комсомольского района –
в селах Большая Картель и Нижнетамбовское – подрядные организации приступили к
монтажу несущего металлокаркаса. Для медучреждений в Найхине и Лидоге Нанайс-
кого района завершается разработка проектной документации, параллельно на заводе
изготавливаются крупноблочные конструкции будущих зданий. Для амбулатории в
селе Нелькан Аяно-Майского района на площадку уже завезены стройматериалы,
выполняется устройство фундаментов.

К слову, как доложил зампред по социальным вопросам Евгений Никонов, в следу-
ющем году у поликлиники городской больницы имени профессора А.М. Войно-Ясе-
нецкого появится пристройка. Трехэтажное здание будет соединяться с основным кор-
пусом через переход. Объект планируется возвести в следующем году.

В целом, как рассказал Михаил Дегтярев, в регионе развернута обширная строй-
программа почти на 26 млрд рублей. Под строительством – 95 объектов. Губернатор
попросил уделять особое внимание объектам с федеральным финансированием.
Прежде всего - реализуемым по национальным проектам, единой президентской суб-
сидии, Долгосрочному плану развития Комсомольска-на-Амуре. Процент освоения
федеральных средств превысил 37%, год назад за этот же период было 28%.

Золотодобывающая компания Polymetal перерегистрировалась с острова
Джерси в Казахстан и собирается за шесть-девять месяцев полностью продать
активы в России. Российское юрлицо АО «Полиметалл» в мае попало под санк-
ции США, однако головная компания Polymetal International их пока избежала.
Крупнейший акционер Polymetal — группа ИСТ Александра Несиса и партнеров,
также крупной долей (9,9% на 15 марта) владеет американский инвестфонд
BlackRock.

Глава Polymetal Виталий Несис в августе объяснял, что продажа активов в России
вызвана риском санкций, в том числе против головной компании. Он признавал, что
при продаже придется предложить дисконт, однако отмечал, что он не будет таким, как
в недавних сделках западных компаний по уходу из РФ. Старший аналитик инвестбан-
ка «Синара» Дмитрий Смолин оценивает российские активы компании в $2 – 2,5
млрд.

Наиболее ценный актив Polymetal в России — автоклав на Амурском ГМК (АГМК)
в Хабаровском крае, позволяющий перерабатывать упорные руды. Независимый эк-
сперт Борис Синицын отмечает АГМК как важное конкурентное преимущество
Polymetal, «причем вторая очередь, планирующаяся к запуску во втором полугодии
2024-го, сможет еще больше нарастить компетенции за счет переработки концентра-
тов двойной упорности».

По словам источников, на пути к сделке есть трудности. Во-первых, срок шесть-
девять месяцев является достаточно сжатым для такого масштаба бизнеса. Во-вторых,
принципиальный уровень цены является открытым вопросом.

- Подобного рода активы и в таком количестве никогда рынку не предлагались.
Специфика также в том, что Polymetal зарегистрирован в дружественной юрисдик-
ции. Это существенное отличие от ситуации с канадской компанией Kinross, которая
продавала активы с дисконтом. Я полагаю, продавец будет настаивать на рыночных
условиях сделки, - говорит глава Союза золотопромышленников РФ Сергей Кашуба.

В-третьих, как рассказывают источники, каждый из претендентов в первую очередь
хотел бы приобрести некоторые наиболее интересные активы, а не весь бизнес
Polymetal.

По словам нескольких источников, участие в сделке обдумывают «Полюс», струк-
туры Владислава Свиблова, УГМК, «Селигдар», а также экс-партнер Романа Абрамо-
вича по «Сибнефти» и Highland Gold Иван Кулаков. Кроме них, обсуждала возмож-
ность приобретения и АЛРОСА. В Polymetal заявили, что рыночные слухи не коммен-
тируют.

Предприятия компании расположены в Магаданской и Свердловской областях,
Хабаровском крае, Якутии, на Чукотке.

КоммерсантЪ.

Искренне скорбим и выражаем глубокие соболезнования в связи с тяжелой утра-
той – кончиной Веры Ивановны Солодовой.

Совет ветеранов Аяно-Майского района.

От имени отдела рынка труда и содействия трудоустройству населения по Аяно-
Майскому району выражаем соболезнования родным и близким Веры Ивановны
Солодовой в связи с ее безвременным уходом из жизни. У каждого из тех, кто знал
Веру Ивановну и работал с ней, она останется в памяти как трудолюбивый, чест-
ный, ответственный человек, надежный помощник в работе и крепкий профессио-
нал, искренне преданный своему делу. Искренне скорбим вместе с вами и всегда
помним добрые дела Веры Ивановны.

Отдел рынка труда и содействия трудоустройству населения
по Аяно-Майскому району.

Ýêîíîìèêà                                         .

Так себе фамилия
Когда учился в автошколе, с нами обучался курсант по

фамилии Зыз. Казус случился, когда сдавали экзамены и
зачитывали список допущенных. Фамилии были написа-
ны от руки (это важно). Когда очередь дошла до Зыза,
«мудрый» мент долго пялился в листок бумаги, чесал
репу, пыхтел, краснел, затем пожал плечами и произнес:

— 36-13!

Заслужил
— Вот мы мучаемся, ночь не спим, учим, а наш пре-

под сейчас дрыхнет, скотина…
— Имеет право, он-то в семестре ходил на пары!

Убедительно прошу…
Мой супруг – любитель кухонной техники. Чего толь-

ко в доме нет! Иногда он угощает своих коллег тем, что у
него особенно хорошо получается приготовить. Заинт-
риговал девчонок. Одна из них попросила на время аэро-
гриль и йогуртницу, чтобы понять, нужно ли ей такое
приобретать. Через две недели от нее приходит sms-ка:
«Уважаемый Виктор Алексеевич! Я попробовала при-
готовить мясо в Вашей чудо-технике. Теперь у меня есть
новый аэрогриль. Я попробовала приготовить йогурты
– теперь у меня новая йогуртница и в холодильнике мно-
го баночек с йогуртом. Посему убедительно прошу Вас
ни при каких обстоятельствах, как бы я сама ни просила
Вас, не давать мне напрокат самогонный аппарат».

— Если вам нечего сказать, то лучше молчать.
— А если есть?
— Ну, можете есть. Но молча!
***
— Мужики, у меня для вас две новости. Обе плохие.
— Чего там опять? Новый оброк?
— Барин ввел право первой ночи.
— Ну, насмешил. На кой ему? Барин же содомит.
— А вот это вторая плохая новость.
***
Критика — основа движения. Когда я себя критикую

— я иду к успеху, когда меня кто-то критикует — он идет
нахрен.

***
Моня был женат два раза. Оба раза неудачно. Первая

жена от него ушла, вторая нет.
***
Бывают люди как фастфуд — легкодоступны и кажут-

ся привлекательными, но быстро приедаются, и каждый
раз остается осадок. Бывают люди — как высокая кухня,
сначала кажутся странными, но распробовав, получа-
ешь огромное удовольствие. Но, пожалуй, лучше всего
бы перестать уже есть людей.

***
— Бэрримор, что у меня хлюпает в ботинке?
— Овсянка, сэр!
— А что она там делает?
— Хлюпает, сэр!

***
— А я сегодня кота купил.
— Зачем?
— Жена мышей боится.
— А мыши откуда?
— Сам вчера принес.
— Для чего?!
— Давно хотел кота завести...
***
С корпоратива, посвященного Дню защитника Отече-

ства, домой ему удалось утащить четыре литра водки,
килограмм закуски и 62 килограмма специалиста отдела
кадров Вероники.

***
Собрались как-то упыри, вурдалаки и вампиры на

кладбище. С целью поспорить — кто ловчее кровь со-
сать может. Ну, поспорили пару часов, да и разбежались
— комары задолбали...

***
На экзамене по литературе:
— Что вы можете сказать о героине?
— Героин — страшная вещь. А почему вы спрашива-

ете?
***
— Милый, ты меня любишь?
— Ну, стал бы я у нелюбимой женщины 20 лет просто

так на диване лежать?
***
Еще одно интересное письмо поступило в нашу ре-

дакцию. Прораб из Южно-Сахалинска интересуется,
можно ли считать аутентичным доказательство Уайл-
сом великой теоремы Ферма? С удовольствием отвеча-
ем: Дорогой вы наш Ашот Феликсович! Лето, стройка в
самом разгаре, а у вас голова хрен знает, чем забита!

***
— Доктор, помогите, мне жена изменяет, а у меня

рога не растут.
— Ну, батенька, «рога» — это же в переносном смыс-

ле, они и не должны расти.
— Слава Богу, а я уж думал у меня в организме каль-

ция не хватает...
***
— Проспал 11 часов и не выспался!
— Какой ты ненасытный в постели...


